

# EL CONSTITUCIONAL

En Gerona, un mes, 5 rs. tres id. 12.  
 En el resto de España, un mes 6 rs. tres id. 15.  
 Ultramar y Estrangero, trimestre 42 rs.  
 Número suelto 1 rs.  
 La suscripción se hace previo pago adelantado  
 Dirigirse, Escaleras de San Martín, número 8,  
 segundo.

Reclamos. Los suscritores un real línea y dos  
 idem los no suscritores. Comunicados. Pre-  
 cios convencionales y á juicio de la adminis-  
 tración de uno á cuarenta reales líneas.  
 Anuncios de cuarta página. Los suscritores  
 medio real línea. No suscritores un real.  
 Todo pago se entiende por adelantado  
 Insértese ó nó, no se devuelven originales

## Organo del partido liberal dinástico de la Provincia de Gerona

AÑO VII. REDACCION Escaleras de S. Martín, núm. 8, Viernes 2 de Diciembre de 1887. SE PUBLICA Todos los Miércoles, Viernes y Domingos. NÚM. 1044.

### LA C. FABRIL SINGER DE GERONA.

Se necesitan Comisionados idóneos y de responsabilidad en todos los pueblos de esta Provincia; para la venta de Máquinas para coser y todo lo concerniente á las mismas; como tambien viajantes con garantía positiva; para mas informes en el establecimiento de «La Compañía Fabril Singer», Abeuradors, 8, Gerona, de 8 de la mañana á 9 de la noche; todos los dias laborables.

### INFORMACIONES AGRÍCOLAS.

Prosigamos: pero apartándonos de este terreno tan resbaladizo, en el que, involuntaria é inconscientemente nos hemos metido.

Cuando oía las tremendas injustificadas acusaciones que el señor Figuerola, entre otros oradores, lanzaba sobre la jente trabajadora del campo; me se representaba el labrador un burro de carga, que no pudiendo con ella, tenia quien, con las manos en el bolsillo y sin peso alguno, le estaba fustigando y llamando burro y haragan; comparaba al labrador con el buey que no lleva su carga para él; con la oveja que lleva la lana para que se la esquilen y otros se aprovechen de ella, ó con la abeja que liba para otros la miel que tan dulce sabe al paladar. Aseveraciones tan graves como las del señor Figuerola, no podian pasar sin correctivo, y lo han tenido, en la protesta unánime de todo el pais productor. Por esto decia en uno de mis anteriores artículos que las exageraciones á nada conducian.

Recientemente ha habido quien ha expuesto una idea, que, por lo exagerado tambien, no es posible que prospere. Voy á citarla aquí, porque ningun periódico la ha acogido todavía.

El Instituto agrícola de esta Corte, ha propuesto, como remedio seguro y eficaz de resolver la crisis, que se capitalicen los terrenos embargados por la Hacienda y se den á cada ex-ministro en la parte proporcional que por su sueldo le corresponda, para que cultivándolos por su cuenta pueda hacerse una paga igual ó mayor á la que en la actualidad percibe.

Una idea como esta, alhaga, es verdad; á primera vista parece una medida salvadora, es cierto; porque cuando menos se estableceria una especie de competencia entre unos y otros, y el amor propio unido al in-

terés, serian poderosos estímulos para el perfeccionamiento del cultivo. Además, la deuda disminuiría; el Tesoro se aliviaría, y despues de haber palpado los buenos resultados de esta medida, podria hacerse luego estensiva á todas las clases pasivas, y amortizarse además un sin número de cargas que pesan sobre el Tesoro, como la losa de un sepulcro sobre el cataléptico enterrado en vida.

Todo esto, como he dicho antes, es muy alhagüeño, y seductor; pero... ¿cual ha sido el objeto que se ha propuesto el autor ó los autores de esta proposicion? Obtener un remedio para el mal que nos aqueja. Asi parece por lo menos.

Y el fin? Asestar un dardo al gobierno, ni mas ni menos. Y para ello se han sacado á relucir los intereses comunes del contribuyente, se ha abusado del nombre de la patria, y de la miseria del pais, y de la ruina de la agricultura; y todos estos males que hacen suyos propios, siendo ajenos, no son sino la tapuja de sus ambiciones personales.

Analicese esta proposicion, desnúdesela de su vestimenta de luto, que constituye todo su atavío y se verá flotar por cima de ella el espíritu que la informó, y que á la vez es un estigma de reprobacion, un anatema, un vilipendio si se quiere para sus patrocinadores, que están haciendo el amor al pais, que es su novia mimada; le alhagan, confunden con él sus lágrimas de cocodrilo, le miman, le adulan, se identifican con sus risas y su llanto, y todo con el laudable propósito de reducirle artera y miserablemente. ¡Tambien llora y patatea y se exclama el joven calavera cuando no obtiene los favores de su novia!

El pais, nuevo cristo crucificado y despellejado, tiene al pié de su cruz otros *magdalenos*; pero si permanecen abrazados á ella, es unicamente para derribarla, y poder chupar su médula ó roer sus huesos, por si se hubiese desperdiciado alguna fibra carnosa, porque al fin y á la postre algo es algo y siempre vale mas algo que nada. ¡He aquí la clave de su desesperacion y de su llanto! ¡He aquí la clave del padrinazgo que recientemente le ha tocado en suerte á Cataluña!

E. Adroher.

### LA LINEA DE BATALLA

Hasta hace pocos dias los distintos partidos que se aprestan á la lucha

organizaban sus huestes y su plan de batalla, no de otro modo que como en la formación de un ejército se comienza por organizar y agrupar los batallones, movilizándolos para que concurren en el momento dado al punto conveniente.

Despues los generales revisan los distintos cuerpos y toman posesiones, presentando una línea de batalla.

En estos solemnes momentos que preceden al combate nos encontramos hoy.

Los contendientes cuidan sus propias fuerzas y las del enemigo.

¿De quién será la victoria? Examinemos desapasionadamente la situacion.

La hueste conservadora, que es la que se presenta más unida y disciplinada, no está en condiciones de triunfo, porque sus tendencias reaccionarias no responden á las necesidades ni á las aspiraciones del pais.

Y en la época que atravesamos, la opinion pública tiene una influencia decisiva en el curso de los acontecimientos políticos.

Y la opinion pública pudo reclamar una situacion conservadora, cuando creyó que esta situacion era la única garantía del orden. Pero cuando el partido liberal, con su sensatez, su habilidad y su energia ha demostrado que es garantía sobrada y sabe dominar los acontecimientos y las situaciones mas difíciles, el pais se entrega con entera confianza al partido liberal, que sin convulsiones ni trastornos le lleva por el camino del progreso, aspiracion suprema de las modernas sociedades.

Siendo esto así, el triunfo no será del partido conservador, por el propio esfuerzo de este.

Tampoco puede aspirar al triunfo el partido reformista, que no tiene mas credo ni mas política que el credo y la política liberales, hoy genuinamente representados por el señor Sagasta. En este punto, el llamado partido reformista, como carece de ideas propias, no podrá combatir en el terreno de las ideas, oponiendo doctrinas á doctrinas, y habrá de concretarse á una oposicion puramente personal que nada realiza.

De las oposiciones republicanas no hay que hablar. Sin fuerza ni prestigio entre los suyos, no tienen realmente aspiracion que perseguir.

¿Qué puede temer el Gobierno? Nada seguramente de sus enemigos.

Sin embargo, bueno es que cuide

de reforzar y defender sus trincheras, porque los enemigos, que por su propio esfuerzo no triunfarian, pueden conseguir la victoria si encuentran puntos débiles por donde dirigir el ataque.

Lo que el Gobierno tiene que hacer, y no dudamos de que lo hará, es completar sus planes de reformas, estableciéndolos en leyes viables, cumpliendo así el compromiso contraido con la opinion pública, con el pais y con su propia conciencia.

El Jurado, el sufragio universal, la ley de garantías, todos aquellos compromisos adquiridos en un contrato solemne, que dió por resultado la formación del gran partido liberal como hoy está constituido, todas esas reformas es preciso que sean un hecho en esta legislatura.

Es preciso que el Gobierno avance sin dudas ni vacilaciones por el camino de las reformas liberales. Y de este modo el aplauso del pais y la satisfaccion dada á la opinion pública, con el solemne cumplimiento de promesas solemnes, le asegurarán la victoria sobre todos sus enemigos.

Nosotros, partidarios leales, ayudaremos en el límite de nuestras fuerzas á este triunfo glorioso; triunfo que conseguirá el Gobierno, presentando la batalla en esta forma.

Adelante, pues.

En esta línea de batalla el Gobierno sabrá ocupar el puesto que le corresponde, ganando la victoria con las reformas liberales.

Así, y solo así.—V.

Madrid 29 Noviembre de 1887.

### CORRESPONDENCIA PARTICULAR DE EL CONSTITUCIONAL.

Madrid 28 Noviembre de 1887.

Señor Director de EL CONSTITUCIONAL.

Muy señor mio: Se han reunido los diputados coalicionistas, contra lo que se dijo, en ausencia del señor Muro, en junta preparatoria, para acordar su actitud en los próximos debates parlamentarios. La sesion fué larga, y sus resultados están muy lejos de satisfacer los deseos de los iniciadores de la concentracion de fuerzas dentro del partido republicano.

En primer término se discutió si la coalicion podia secundar los trabajos empezados por la junta organizadora del meeting en honor á Figueras sin faltar á los deberes que cada diputado tiene que cumplir en el Congreso para con su distrito respectivo. Algunos opinaron en que debian

adherirse á todos los acuerdos de la velada de referencia, pero la mayoría se opuso á esta solución; acabando todos por convenir en que debía contestarse á la comunicación dirigida por la comisión organizadora de la velada política, en el sentido de que como diputados no podían ni debían adherirse á los acuerdos que se tomaron en el círculo del Príncipe Alfonso, aun cuando como particulares los hicieran de muy buen grado.

Después leyeron otra comunicación en que se invitaba á la coalición para asistir á las conferencias que se celebran semanalmente en el círculo progresista, y el acuerdo tomado fué también negativo.

Tampoco hubo acuerdo entre ellos al ocuparse de la actitud que habrá de observar la coalición en la próxima legislatura. Únicamente se convino en que cuando se planteara el debate de la inmoralidad administrativa, los diputados republicanos debían combatir al gobierno por su poca energía para buscar y castigar á los culpables.

Los pareceres discreparon mucho y resolvieron celebrar nueva sesión que precisamente tuvo efecto ayer tarde y cuyo resultado fué encargar á los señores Pedregal y Becerro de Bengoa la redacción de la fórmula de inteligencia que se publicará en breve como manifiesto del partido.

Empiezan á circular rumores de crisis á mi parecer algo prematuros. No está el cielo de la política muy despejado que digamos, pero hasta después de celebrado el consejo de ministros y las dos reuniones preparatorias de reglamento, no es posible formar juicio exacto sobre las soluciones que recaerán en lo que hasta la fecha se juzgan problemas políticos.

Si se presenta alguna enmienda al mensaje, como se viene suponiendo con mayor ó menor fundamento, no partirá de la iniciativa de ninguno de los partidos de oposición, y quizás sí, de algún grupo que ha engendrado el descontento, y que al levantar su cabeza en actitud rebelde morirá aplastado al peso de la opinión sensata.

*El Corresponsal.*

Paris 28 Noviembre de 1887.

Sr. Director de EL CONSTITUCIONAL.

¿Se irá? ¿No se irá? Tal es lo que el público parisiense se pregunta desde el sábado por la noche al recoger los rumores que circularon por los pasillos de la Cámara de diputados.

Personas autorizadas hicieron correr la voz que el señor Grevy, se negaba á dimitir, y que iba á confiar al señor Bernard, la misión de repartir en los pasillos de la Cámara varias listas ministeriales cuyas copias se hacen en el Elysee. Unos cuantos ambiciosos subalternos, hallan la ocasión favorable para ser ministros, y excitan al señor Grevy, á la resis-

ta. El anciano presidente les presta oídos complacientes, y tan pronto dice que se irá, como que jamás ha pensado en tal cosa. Ayer domingo, todavía el señor Grevy estaba entre la espada y la pared, pero mucho más inclinado hacia la resistencia que á la dimisión. El sábado por la noche, tuvo una entrevista con el señor Rouvier, y le hizo resueltamente esta pregunta:

—¿Quiere V. retirar su dimisión, llevar mi mensaje á las dos Cámaras y provocar un debate inmediato?

El señor Rouvier contestó que tal juego era imposible en los actuales momentos, y que era preciso tener seriamente cuenta del parecer de los hombres más influyentes de ambas Cámaras.

—Como V. guste, replicó el señor Grevy; si me asegura que el Parlamento reflexiona y vuelve atrás, y varios ministros se ofrecen dentro algunos días espero poder constituir un gabinete. Hasta la vista, señor Rouvier.

Este último salió muy descontento del Elysee, y ayer celebró consejo con los demás ministros dimisionarios. Todos estuvieron unánimes en decir que, no conservarían un día más el poder interino si el presidente de la República, no tomaba inmediatamente una firme resolución. Al salir de dicha conferencia, el señor Rouvier volvió al Elysee y enteró al señor Grevy, la decisión que él y sus compañeros de gabinete acababan de tomar. En tal aprieto el presidente declaró formalmente por sexta vez que dimitiría pero que en lugar de dirigir un mensaje á las Cámaras, el jueves próximo daría su dimisión por carta explicativa, y encargó al señor Rouvier de prevenir á los presidentes del Senado y la Cámara. Pero mientras el señor Rouvier comunicaba la última decisión del presidente de la República á los señores Floquet y Le Royer, algunos diputados que persisten en decir que el señor Grevy no hará dimisión, se ocupaban en los pasillos del Palacio Borbon de la formación de ministerios.

De todo eso se deduce que el señor Grevy ha pedido tres días más de prórroga, para lograr formar ministerio, á pesar de las Cámaras. En tal caso, el mensaje ó carta de dimisión sería un mensaje de combate presentado por un nuevo gabinete.

Los ministros dimisionarios están tan convencidos del juego del señor Grevy que varios de ellos tienen formada la resolución de retirarse hoy mismo, si la dimisión del presidente no está presentada en las Cámaras en la sesión de esta tarde. Dudoso es que tal documento sea leído hoy; hé aquí lo que dicen algunos periódicos de anoche.

*La Liberté:* «Ayer todavía en la Cámara y el Senado, es decir, la representación, han esperado en vano el buen placer del señor Grevy. Vanamente también, el señor Rouvier

ha tenido una conferencia con el Jefe de Estado, se ignora aun el día que ese ciudadano dará su dimisión, y hasta si la dará. ¡Ni los Valois, ni los Barbones, jamás han tratado á Francia como su propiedad, y sin embargo, le habían prestado otros servicios que el abogado Grevy! No hay frase bastante dura para calificar la terquedad senil, con la cual, en vista de ventajas personales, un hombre sacrifica de ese modo los intereses públicos. La situación ha durado más de lo suficiente, prolongarla sería un crimen de lesa nación. Si hay un Parlamento de trovadores que á propósito del señor Grevy, quieren entonar el conocido canto de ¡Richard ó mi rey! hay por encima de ellos, una mayoría que debe obrar vigorosamente; estamos en plena anarquía, es preciso salir de ella. La soberanía reside en el Parlamento. ¡Caveant consules!»

*La France:* «Entre los amigos del Elysee, que hemos ido á ver esta mañana para conocer las intenciones del señor Grevy, los unos afirman que el presidente no ha abandonado la idea de concluir los grupos republicanos, y formar la idea de conciliar, y formar un nuevo gabinete; en otros términos, no dará su dimisión. Otros afirman que el presidente quiere retirarse y que se retirará, pero añaden que obrará *proprio motu* y que no, cederá á las amenazas, ni á las injurias ó á una pasión cualquiera. La situación está, como se puede ver, mucho más embrollada que ayer. Podría ser que cesara de serlo esta noche, después de las conferencias que el presidente de la República debe tener con varios personajes políticos.»

*Paris:* «Mientras que el señor Grevy, cediendo á despreciables preocupaciones, litubea y anda á tientas, se agarra á todas las brancas que encuentra para atrasar algunos días el derrumbamiento de su reputación de jefe del Estado y de su dignidad de hombre; el público impaciente, sobrecitado, ve este fin de año periódicamente marcado por una brillante continuación de negocios, totalmente comprometidos por la senil tenacidad del hombre que eterniza la crisis. El señor Grevy no será solamente responsable de una crisis política que derrota las previsiones, que empaña los poderes públicos, y desconsidera la República, tendrá sobre su conciencia el apuro, la falta de trabajo, la miseria. Los negocios están paralizados por causa del señor Grevy... Por todas partes las quejas son vivas, por todas partes la falta de trabajo se hace sentir de un modo alarmante, los grandes establecimientos despiden á centenares los obreros y todas esas pobres gentes abandonadas en medio de la calle, esperan con ansiedad que el señor Grevy aun holgadamente alojado en el Elysee consiente abandonar el Palacio nacional por su hotel de la avenue d'Jena, y devuelva al país la tranquilidad que reclama. Los co-

merciantes y obreros de Francia se acordarán mucho tiempo del fin de 1887 y del presidente Grevy.»

Como puede verse la situación continúa siendo desesperada y llena de peligros; veremos lo que nos proporcionan los sucesos de hoy para hacer nuestra correspondencia de mañana, y si pasaremos el sobresalto del sábado último, que mientras estábamos recogiendo impresiones en la Cámara de diputados, llegó á ella la alarmante noticia que los anarquistas de la sala Fœvié se disponían á invadir el Palacio Borbon.

Rusia y Alemania, estos dos países parece que se contemplan con más recelo que nunca desde la fría entrevista del czar con el emperador Guillermo. La actitud del príncipe de Bismarck respecto á Rusia, no puede ser más sospechosa para la paz europea.

Tenemos por muy seguro que el gran canciller se dispone á acentuar más todavía el carácter antiruso de la política alemana, y que á la reapertura del Reichstag, expondrá la situación con una serie de discursos cuya resonancia no será menos grande que la que obtuvieron sus ataques contra Francia, en el mes de febrero último.

El soberano de Alemania recibió ayer la mesa del Reichstag; la cual manifestó su pesar por la grave enfermedad del príncipe imperial; el emperador contestó conmovido:

«La enfermedad del príncipe es una pesada prueba, sobre todo cuando se piensa en su alta posición y su profunda aptitud en dirigir la política alemana y prusiana, de tal modo que el mismo hubiera podido cerrar los ojos con tranquilidad.»

Estas palabras del auguste padre dicen bien claro que su corazón no tiene esperanza que se salve el ilustre enfermo.

*El Corresponsal.*

## CRONICA GENERAL.

A la linda zarzuela *Las Dos Princesas* puesta en escena en la noche del pasado martes, le cupo una ejecución bastante acertada, trabajando con fé cuantos artistas tomaron parte en su desempeño.

Las señoritas Millanes (Carlota y Maria) bien, en particular la primera en la ejecución de la bonita *Soledad* del segundo acto.

El señor Guzman acertado y sobre todo en el vals; y no menos feliz el señor Garro en su papel de Anton.

El bajo señor Alá nos hizo un regular *Intendente*, y los tres partiquinos bien, dada la escasa importancia de sus papeles.

El coro y orquesta bastante ajustados, gracias á la acertada dirección del maestro concertador señor Grajales.

—Las aguas de la acequia Monar, arrojaron anteayer á las del río Onyar un cerdo del cual se apoderó un

precio de esta ciudad que trataba de hacer con él algun negocio, lo que no pudo conseguir gracias á la vigilancia de los dependientes del Municipio que quitaron la presa en el momento de empezar las operaciones de arreglo.

Por disposicion del señor Alcalde se llevó aquella carne conducida á la fábrica de Pedret, y quemada con otra recomisada el mismo dia.

—Ayer pasamos un dia algo cruel en causa del molesto y frio viento norte que sopló en esta ciudad, y á no haber sido por los consoladores rayos solares, hubieramos podido decir que era un dia de riguroso invierno.

—Dícese que la jubilacion de los maestros será forzosa pasada la edad de 65 años; y que no gozarán el derecho de viudedad las esposas de aquellos maestros desposados después de los 60 años de edad.

—Se ha presentado en uno de los juzgados de Málaga una curiosa demanda contra la compañía de los ferrocarriles andaluces, con motivo segun parece, de la diferencia de hora de la catedral y de la estacion, la cual ha ocasionado al demandante grandes perjuicios por haberse quedado en tierra.

—Acaba de tener lugar en Londres una serie de ensayos sobre máquinas que permiten asegurar una produccion hasta hoy desconocida de esfingos, puesto que mediante la nueva maquinaria se obtienen 3.000 cerillas por minuto, número que con leves modificaciones en el aparato de referencia podrá duplicarse con suma facilidad.

Las cajas correspondientes tambien se fabrican á razón de 350 por minuto, por medio de una máquina automática, siendo llenadas en un aparato especial, que permite á un obrero desarrollar 40 veces mas trabajo que hasta ahora.

El inventor de estos progresos de la industria, es Mr. Norris, natural de Troy.

El precio de las cerillas así fabricadas podrá ser al por menor de un céntimo por caja, dejando, sin embargo, grandes ganancias al fabricante.

—Dentro de pocos dias se pondran á la venta en Barcelona unas pequeñas máquinas fotográficas muy curiosas.

Están encerradas en un pequeño disco de metal, de tan poco espesor, que pueden llevarse cómodamente debajo del chaqué ó gabán, pendiendo del cuello por medio de un cordón.

El objetivo, que es diminuto, se pasa á través de uno de los ojales, quedando el aparato oculto á la vista de las gentes. Colocado el que lo lleva, si es posible, de espaldas al sol, y á dos ó tres pasos de otra persona, le basta tirar un poco de un delgado cordoncillo que pende del aparato para obtener instantáneamente su fotografia, siendo tan rápida la operacion, que no solo se retrata al que está en movimiento, sino que se consigue la imagen perfecta de un

caballo que marche al galope.

El aparato, como se vé, además de ser un objeto curiosísimo y de recreo, puede ser de grande utilidad á los agentes de policia y demás autoridades.

Varios de nuestros lectores nos consultan sobre la eficacia y el modo de emplear el Quina Rocher Antidiabético. Nos vemos obligados á contestar por via del periódico. La eficacia del Quina Rocher es absoluta, todos los médicos están unánimes en reconocerlo, y los diabéticos como las personas debilitadas que no hacen uso de él, se condenan á un lento suicidio. En cuanto á su modo de empleo, está descrito en el Estudio sobre el Diabetes, que el señor Rocher farmacéutico 112, Rue de Turenne, Paris, envia gratuitamente á quien lo pida. Se halla en todas las farmacias.

#### INSTITUTO AGRÍCOLA CATALAN DE SAN ISIDRO.

*Llamamiento á los agricultores de las cuatro provincias catalanas.*

Atento este Instituto al movimiento general y espontáneo á que se ve impulsada la clase agricola española por la grave crisis que sobre ella pesa en los presentes momentos, creeria faltar á la fidelidad de los fines de su creacion, á sus antecedentes, y por tanto, á un deber de conciencia, si permaneciera en silencio é impasible ante los peligros de que los intereses rurales se ven amenazados.

Nunca como ahora estará llamado el Instituto á cumplir la mision que por sus asociados le ha sido confiada. Nunca como ahora podrá ir, ya que no á todas, á las principales comarcas catalanas—segun se propone hacerlo en breve—para inculcar sobre el mismo terreno en el ánimo de cuantos de la tierra viven, la conveniencia, la imperiosa necesidad que tienen de unirse en apretado lazo, aparejándose para resistir á las corrientes en que esa crisis viene envuelta. Pero nunca como ahora, por lo mismo, ha de proclamar mas alto el Instituto, que si se decide á señalar al país la senda que en las actuales circunstancias le está marcada, lo hace, como siempre, desligado de todo sentimiento, de toda idea, de toda aspiracion política, hasta el punto de que renunciaría á su empeño al instante en que pudiera aparecer el primer síntoma de una actitud distinta. Todo lo que se proponga y ejecute, lo hará á la luz del dia, al amparo de la legalidad, y bajo la salvaguardia de las autoridades encargadas de mantenerla.

Trátase, de lo que á todos nos es lícito; de elevar nuestras quejas, nuestras súplicas á los Poderes públicos, cuando quiera que lo exijan justificados motivos. Trátase de averiguar hasta que punto puedan perjudicarnos las nuevas Cartillas evaluatorias, en lo que afecten al aumento ó rebaja de

los enormes é insostenibles tributos que pagamos. Trátase de abogar por la supresion de derechos reales sobre las herencias directas que, obligando á las familias del campo á préstamos usurarios, son infalible indicio muchas veces de su completa ruina. Trátase de atender al lastimoso estado de la riqueza pecuaria y forestal; de lo que nos convenga determinar respecto á la depreciacion de los frutos; á las tarifas del transporte; á los males á que nos expone el quietismo en vista de los progresos de la plaga filoxérica; á la adulteracion de nuestros vinos, hecha con escándalo de propios y extraños, en manifiesto detrimento de la produccion y de la higiene. Trátase principalmente de apagar la sed que el país siente por la promulgacion de leyes salvadoras para todos los elementos productores, y especialmente para la agricultura, considerada en todo tiempo como la primera de las fuentes de la prosperidad de los pueblos, como nervio del Estado. Trátase, en una palabra y sobre todo, de combatir por todos los medios posibles la causa fundamental de nuestros infortunios, cual es, la ominosa sumision de los intereses de España al poderoso influjo de la competencia extranjera, competencia que lo es de menoscabo para nuestros propios recursos; de decadencia para nuestro buen nombre; de vilipendio para el decoro nacional.

En este sentido hablará el Instituto á Cataluña. Ella le oirá, no en discursos oratorios que á nada conducen en tales casos, sino con la sencillez á que la tiene acostumbrada; con el acento de la verdad, que mas brilla, cuanto mas en su investigacion se ahonda. Ella se pondrá, de seguro, al lado del Instituto, erguida la cabeza, ancho el corazon, para decirles á las provincias, sus hermanas, que, hija de una misma madre, siempre la hallarán dispuesta á secundarlas en defensa de los fueros de la razon y la justicia, único grito que se escapa hoy de los labios de la gran familia labradora, pobre por sus desdichas, honrada por sus virtudes.

Barcelona 22 de noviembre de 1887.—El Marqués de Camps.—José M.<sup>a</sup> Rius y Badia.—Ramon de Siscar.—Luis Sagnier.—Joaquin Vinyas.—Guillermo M.<sup>a</sup> de Brocá.—Marqués de Palmerola.—Eduardo de Casanova.—José Buenaventura Puig de Galup.—Edmundo Sivatte.—Ignacio Girona y Vilanova.—Marqués de Olivart.—Félix Vives.—Andrés de Ferran y de Dumon.

#### PARTES TELEGRAFICAS

Madrid 30.—*Reunion de la mayoría de los senadores en la Presidencia.*—El señor Sagasta les dirige un cariñoso saludo.

Busquemos—dice—los medios para aliviar la agricultura, la ganadería y la industria, y atendamos á la administracion; procuremos que los

Ayuntamientos no sean juguetes de la política.

Reconozcamos, ha dicho, que la administracion ha mejorado; los empleados, en su mayoría, son honrados; ninguno es inmoral. Las desdichas de algunos no pueden ser un arma de partido para formar cuestion de inmoralidad.

Gozamos gran libertad y orden.

Han asistido al acto 108 senadores y 22 estaban representados; tambien ha asistido el señor Rojo Arias.

Madrid 1.<sup>o</sup>—El señor Sagasta justificó á los altos funcionarios de las acusaciones sobre inmoralidad.

Un conjunto de causas, ha dicho, hace que la minoría del reinado de Alfonso XIII sea tranquila, venturosa y favorable al progreso.

Se ha acordado la reeleccion de los secretarios del Senado.

El marqués de la Habana, presidente de aquel alto cuerpo, ha pronunciado un discurso diciendo que la mayoría apoyará al Gobierno, pues este procura el mayor número posible de libertades, y desea examinar las cuestiones administrativas y mejorar la agricultura, la industria y el comercio.

Dice que no limitará el derecho de nadie en el Parlamento, pero recomienda la brevedad en los debates.

Ha terminado diciendo que jamás ha consignado la historia el reinado de un menor de edad tan tranquilo como el actual.

**Almorranas** se curan con la infalible POMADA ANTIHEMORROIDAL de SEGALA que cuenta más de 30 años de experiencia!—Prospectos gratis.—*Botica de la Corona.*—Gignás, 5, Barcelona.

#### TEATRO PRINCIPAL

Funcion para mañana sábado 3  
(7.<sup>a</sup> DEL 3.<sup>er</sup> ABONO.)

La zarzuela  
**El Barón de la castaña**

La pieza  
**El Ventanillo**

La zarzuela  
**C. de L.**

y estreno del sainete

**Los Baños de Manzanares**

Entrada á localidades. 75 cénts.

Id. al paraiso. 50 »

A las 8 y media en punto.

#### CRÓNICA RELIGIOSA

**SANTO DE HOY.** Santas Bibiana y Elisa vírgenes.

**SANTO DE MAÑANA.** Santos Francisco Javier confesor y Sofonias.

**CUARENTA HORAS.** Se hallan en la Iglesia de la Congregacion.

Director, D. Gaudencio Masó y Espejo

Gerona: Imp. de P. Puigblanquer.

# CUANTOS PADEZCAN DE LA BOCA

**DOLOR DE MUELAS.** Cáries, flojedad de sangre o descarnes de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles y demás sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento etcétera, etc. deben usar el

## Elixir dentífrico Saint-Servaint del Dr. Casasa.

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más pérdida la tienen.—Dirigirse al Dr. CASASA en su GRAN FARMACIA Plaza de la Constitución esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales Farmacéuticos de España y América.—En Gerona Farmacias de Ametller, Coll y Vives.

# ENFERMEDADES SECRETAS

**Venéreo y Sífilis** EN TODOS SUS GRADOS Y FORMAS, ASI RECIENTES COMO CRONICAS. Su curacion es pronta, radical y segura por medio del «Antivenéreo del Dr. CASASA,» exclusivamente vegetal; sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. CASASA en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en

## BARCELONA

# PILDORAS ORIENTALES DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas «Píldoras,» cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas «Píldoras» sin rival, y destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; pueden tomarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, como se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta

Compuesta exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas; en especial las del corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolor de catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. CASASA en su «GRAN FARMACIA» plaza de la Constitución esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.—Depositarios: Todos los principales farmacéuticos de España y América.—En Gerona farmacias de Ametller, Coll y Vives.

# Contra los Herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el «Extracto antiherpético de Dulcamara compuesto del Dr. Casasa,» reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señal de haber existido.

Véase al prospecto.

Dirigirse al «Dr. Casasa» en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitución esquina á la calle de Jaime I, en BARCELONA.

«Depositarios.»—Todos los principales farmacéuticos de España y América.—Gerona Farmacias de Ametller, Coll y Vives.

# NO MAS IMPOTENCIA

Las personas deprimidas por excesos de la Venus, débiles é impotentes sepan: Que este Gabinete, tras larga experiencia y perseverantes estudios, ha podido llegar al descubrimiento de un específico para combatir la impotencia, la debilidad genital y las pérdidas seminales; esta notable preparación (tres fórmulas) la hemos denunciado con el título de PERLAS DEL SERRALLO.

- He aquí las condiciones:
- 1.ª Las PERLAS DEL SERRALLO curan en menos de cinco semanas la impotencia y debilidad genital de una manera absoluta en tanto el paciente no pase de los 60 años.
  - 2.ª Consta de tres fórmulas que son: Un líquido y dos sólidos. Dos cajas de píldoras y tres cajas de papeletas.
  - 3.ª Todo remitido por correo y certificado con instrucciones, lo enviamos por el ínfimo precio de 40 pesetas.
  - 4.ª El pago es anticipado y puede hacerse en sellos, libranzas ó cartas órdenes: todo, así como consultas, correspondencia y giros se dirigirá al

Sr. Gefe del Gabinete Médico-genital

Balmes 33 1.ª—BARCELONA.

# IMPRENTA DE PABLO PUIGBLANQUER

PLAZA DE INDEPENDENCIA.—GERONA

En la misma se hacen toda clase de impresiones con la mayor prontitud y esmero á precios cómodos.

# LA MARGARITA EN LOECHES

IMPORTANTÍSIMO Á LA HUMANIDAD

Del minucioso análisis practicado durante seis meses por el reputado químico Doctor D. Manuel Saenz Diez acudiendo á los copiosos manantiales que nuevas obras han hecho aún mas abundantes, resulta que *La Margarita*, de Loechés, es entre todas las conocidas y que se anuncian al público, la más rica en sulfato sódico y magnésico, que son los más poderosos purgantes, y las únicas que contengan carbonatos ferroso y manganeso, agentes medicinales de gran valor como reconstituyentes. Tienen las aguas de *La Margarita* más de doble cantidad de gas carbónico que las que pretenden ser similares, y es tal la proporción y combinación en que se hallan todos sus componentes, que las constituyen en un específico irremplazable para las enfermedades herpéticas, escrofulosas y de la matriz, sífilis inveteradas, bazo, estómago, mesenterio, llagas, tóses rebeldes y demás que expresa la etiqueta de las botellas que se expenden en todas las farmacias y droguerías, y en el Depósito central, Jardines, 15, bajo, derecha, donde se dan datos y explicaciones.

## El único gran diploma de honor

en competencia con todas las aguas purgantes y similares nacionales y extranjeras en la Exposición Internacional de Niza, distinción hasta ahora no concedida.

«Para estar bueno, es indispensable tener siempre el vientre libre.» \* «Mas vale un lavante suave y áspero que una purga violenta.»

# POLVO ROCHER

Laxativo, Digestivo, Depurativo, Antigiarroso, Antibilioso

Contra: ESTREÑIMIENTO, DE VIENTRE, JAQUECA, CONGESTIONES, ALMORRANAS, AGLOMERACIÓN DE BILIS, GLARIAS, EMBARAZO DEL ESTÓMAGO Y DE LOS INTESTINOS

Gusto agradable. Lo toman con placer los Niños más difíciles, las Mujeres delicadas, los Ancianos. No irrita ni debilita el organismo como las Píldoras purgativas, siempre drásticas, dado su pequeño tamaño, las Frutas laxativas, el Aceite de Ricino de un gusto repugnante, los Purgantes salinos: Sales, Limonadas, Sedlitz granulado, Aguas purgativas, etc. Una cucharada de café desleída en medio vaso de agua por la noche al acostarse, provoca al día siguiente una evacuación de vientre natural sin cólicos, ni diarrea.

PROSPECTOS GRATIS

ROCHER, FARMACÉUTICO, 112, RUE TURENNE, PARIS

Evitar falsificaciones y exigir POLVO ROCHER, Marca R. F.—Se encuentra en todas las Farmacias.

## AGUA SILVIANA VEGETAL

Y EXTRACTO

Estos dos productos en pocos dias no dejan una cana, volviendo el cabello á su estado primitivo. El primero se usa con esponja ó como la bandolina y el segundo como el de la pomada ó aceite. Precio 3 pesetas. Peluquería de PAGÉS, Rambla de Alvarez y Libertad n.º 2,-1.ª Gerona.

Nota. Tambien está de venta la Tintura americana universal instantánea para el cabello y barba. Precio 4 pesetas; al por mayor grandes rebajas.

## JAIME PADROSA

43 BALLESTERIAS 45

## CAMAS DE HIERRO Y MADERA SOMIERS

á plazos desde 50 cénts. semanales.

GRAN REMEDIO

# PARA LA BOCA.

El Elixir del celebre médico alemán Dr. Gutler, es el mejor dentífrico que se conoce en el mundo.—Con este Elixir se consigue:

- 1.ª Calmar el dolor de muelas.
- 2.ª Detener y curar las cáries.
- 3.ª Emblanquecer la dentadura.
- 4.ª Aromatizar y refrescar la boca.
- 5.ª Curar el escorbuto, y
- 6.ª Fortalecer los dientes y muelas.

Estas son las virtudes positivas del Elixir Gutler, el cual debería tener toda persona que estime en algo su belleza y la salud de la boca. Es tambien el específico mas bien presentado y mas confortable que se conoce.

Cada frasco de 130 gramos con tapón esmerilado, acompaña su correspondiente cepillo para la dentadura.

GERONA: Botica del Dr. Ametller.

# HERNIAS

Quebraduras Trencats

Curacion completa por el procedimiento del Sr. Carlos Notton.

DON JUAN RUBIO BORRAS, profesor de primera enseñanza, certifica:

Que desde la edad de cuatro años vengo padeciendo de una hernia, (vulgo trencat) y el señor Carlos Notton, me ha curado radicalmente con su procedimiento en siete meses á la edad de veintinueve años. Y para que lo pueda hacer constar dicho señor en donde convenga, libro el presente en Flassá 10 de Agosto de 1886.

Juan Rubio Borrás,

El Sr. Carlos Notton, herniario especialista, recibe en su domicilio en Barcelona, calle de Trafalgar, 58, desde el dia 14 al último de cada mes.

Estará en Gerona, el dia 10 de cada mes gran fonda des Italiens. En Figueras el dia 11 de cada mes, fonda del Comercio.

# GALLOS Y DUREZAS

Se curan radicalmente con el

# CALLICIDA ESCRIVÁ

Frasco con estuche 6 reales

Es incoloro, no mancha; aplicación sencillísima. Basta tocar el callo con el pincelito mojado en el CALLICIDA para que á los pocos dias desaparezca.

Depósito: Botica del Dr. Ametller.—Cort-real 4, GERONA.